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Е�рапейскі форЕ�рапейскі форЕ�рапейскі форЕ�рапейскі форЕ�рапейскі форум атрыма�сяум атрыма�сяум атрыма�сяум атрыма�сяум атрыма�ся
палітычным шо�палітычным шо�палітычным шо�палітычным шо�палітычным шо�
Руслан ГАРБАЧОЎ

Еўрапейскі форум,
які адбыўся 14 ліста�
пада у сталічным Па�
лацы культуры МАЗ,
не вырашыў ні адной
канкрэтнай задачы.
Затое дэлегаты паба�
чылі саліднае палітыч�
нае шоў. Беларускі
незалежніцкі блок пат�
рабаваў зрабіць яго
ўдзельнікам дыялога
Беларусі і еўраструк�
тур. А Аляксандр
Мілінкевіч фактычна
абвясціў пра пачатак
кампаніі па вылучэнні
кандыдатам у прэзі�
дэнты.

Форум, галоўным
ініцыятарам якога быў
Рух «За свабоду», сабраў
каля 800 дэлегатаў з амаль
усіх рэгіёнаў краіны і гру�
пу ганаровых гасцей.
Віцэ�маршалак Сенату
Польшчы Збігнеў Рама�
шэўскі, віцэ�старшыня
Еўрапейскай народнай
партыі Карын Вортман�Ко�
оль, дэпутат Бундэстагу
Мануэль Зарацын і іншыя
паспрабавалі дадаць бела�
рускім удзельнікам ме�
рапрыемтсва аптымізму ў
іх намаганнях стаць паў�
напраўнымі ўдзельнікамі
дыялогу ўлад і еўраструк�
тур.

З выступаў палітыкаў
як найбольш жвавую мож�
на вылучыць прамову сус�
таршыні аргкамітэта па
стварэнні партыі «Бела�
руская Хрэсціянская
Дэмакратыя» Паўла Се�
вярынца. Ён адзначыў:
«Сённяшні рэжым – без�
божны, нехрысціянскі, не�
еўрапейскі і небеларускі…

Ён ухваляе Леніна і Сталі�
на. Нават ягоны штаб зна�
ходзіцца на Карла Марка,
38. Тут вам і Карл Маркс,
тут вам і 38 год».

Пасля смеху і апладыс�
ментаў у залі Павел Севя�
рынец у імгненне вызваліў
дэлегатаў форума ад напа�
дак з боку калег па апазі�
цыйным лагеры.

– Перад форумам мне
давялося пачуць, што ў гэ�
тай залі збяруцца тыя, хто
ўжо даўно пра ўсё дамові�
ўся з рэжымам. Таму да�
вайце зараз усе разам
адкажам на простыя пы�
танні. Гучна і дружна, каб
пачулі усе, хто сумняец�
ца, каб пачулі на Карла
Маркса, 38. Ці верыце вы
ў тое, што сённяшняя
ўлада можа збудаваць еў�
рапескую Беларусь?

– Не! – выбухнула зала.
– Ці лічыце вы, што бу�

даваць незалежную,
дэмакратычную, еўрапей�
скую Беларусь на грунце
хрысціянскіх каштоўнас�
цей мусім мы самі?

– Так!
Асноўную частку Еўра�

пейскага форума заняла
праца тэматычных секцый
«Палітыка», «Эканоміка» і
«Грамадства». Скончыўся

форум прамовай лідэра
Руху «За свабоду» Аляксан�
дра Мілінкевіча. Паралелі
напрашваліся самі сабою:
амаль роўна 4 гады таму ў
гэтым месцы ён быў абра�
ны адзіным кандыдатам ад
аб’яднаных дэмакратыч�
ных сіл на прэзідэнція вы�
бары 2006 года. Паралелі
сваім выступам пацвердзіў
і палітык.

– Сёння я кажу: я гато�
вы ісці на выбары. Я маю
дастаткова сілаў, я маю
досвед, – адзначыў Аляк�
сандр Мілінкевіч. – І калі
параўнаць выбары, што бу�
дуць у 2011 годзе, з выба�
рамі 2006�га, то я лічу,
што новыя выбары будуць
для нас прасцейшымі і
лягчэйшымі.

У размове з журналі�
стамі палітык растлума�
чыў: па�першае, падчас
эканамічнага крызісу
рэжым робіцца слабым.
Па�другое, на мінулых
прэзідэнцкіх выбарах ён
ня мог шчыра адказаць на
пытанні выбарцаў пра тое,
якой ён бачыць будучыню
Беларусі – бо быў зьвяза�
ны кааліцыяй, куды ўва�
ходзілі і камуністы.

Адзначым таксама,
што па выніках форума

была прынята праграма
дзеянняў для спрыяння
набліжэння Беларусі да
Еўрапейскага саюза. Сен�
сацыйных пунктаў яна не
ўтрымлівае.

Аналітык Аляксандр
Класкоўскі ў інтэрв’ю «Са�
лідарнасці» зрабіў высно�
ву: Еўрапейскі форум быў
найперш піяраўскім ме�
рапрыемствам.

– Ніякіх канкрэтных
задач форум не вырашаў.
Таму і драматургія мерап�
рыемства была не вельмі
цікавай, – сказаў аналі�
тык. – Але форум не стаў
андэграўднай тусоўкай.
Гэта было добраарганізава�
нае палітычные шоў.

Па меркаванні Аляк�
сандра Класкоўскага, на�
самрэч форум пераслед�
ваў дзве мэты. Першая –
паказаць і ўладзе, і еўрас�
труктурам, што ў краіне
ёсць згуртаваныя сілы,
якія выступаюць за еўраі�
нтэграцыю. І што актыў�
ныя грамадзяне не
жадаюць быць ні назіраль�
нікамі, ні пасрэднікамі, а
хочуць быць актыўным
удзельнікамі еўраінтэгра�
цыі.

– Быў у Еўрапейскага
форума і падтэкст: буду�
чая прэзідэнцкая выбар�
чая кампанія. Фінальным
акордам форума стаў выс�
туп Мілінкевіча, які фак�
тычна азнаменаваў пача�
так кампаніі па вылучэнні
яго кандыдатам у прэзі�
дэнты, – адзначыў аналі�
тык.
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ГГГГГенпрокуратура генпрокуратура генпрокуратура генпрокуратура генпрокуратура готоваотоваотоваотоваотова
привлечь Дедов Морозовпривлечь Дедов Морозовпривлечь Дедов Морозовпривлечь Дедов Морозовпривлечь Дедов Морозов
к ответственностик ответственностик ответственностик ответственностик ответственности
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Генеральная прокура�
тура предупредила груп�
пу «Дедов Морозов» о воз�
можном привлечении к
ответственности за уча�
стие в незарегистрирован�
ной организации. Право�
защитники отмечают:
таким образом, генпрок�
ратура показала «всю
дурь» действующего зако�
нодательства.

– В случае установления
сведений о системном учас�
тии в незарегистрированной
организации, группа Дедов
Морозов будет привлечена к
ответственности, – на пол�
ном серьезе сообщается в
письме Генеральной проку�
ратуры за подписью началь�
ника отдела по наблюдению
за соблюдение прав и свобод
граждан П.В. Радионова,
пишет spring96.org.

Юрист незарегистриро�
ванной Ассамблеи НГО
Юрий Чаусов в свою очередь
отметил, что в своем письме
прокуратура не обратила
внимание на то, что Деды Мо�
розы явились с повинной.

Напомним, 15 октября
группа «Дедов Морозов»
добровольно сдалась в Гене�
ральную прокуратуру. В сво�
ём заявлении на имя Гене�
рального прокурора «Деды
Морозы» признались, что
«это незарегистрированное
объединение на протяжении
многолетнего периода осуще�
ствляет следующую деятель�
ность: организовывает празд�
нование Рождества и Нового
года в разных населённых пун�
ктах Беларуси, распространя�
ет рождественские и новогод�
ние подарки (в том числе
 среди несовершеннолетних),
выступает на собраниях, а
также в печатных и других
средствах массовой информа�
ции с поздравлениями и наи�
лучшими пожеланиями».

Таким необычным спосо�
бом «Деды Морозы» обрати�
ли внимание на абсурдность
статьи 193.1 Уголовного
кодекса РБ о «Незаконной
организации деятельности
общественного объедине�
ния, политической партии

или фонда или участие в их
деятельности». Формально
под действие этой статьи
может попасть чуть ли не
каждый человек в стране. За
четыре года по ней уже было
осуждено 17 человек.

– По сути дела, мы тут ви�
дим простое изложение норм
белорусского законодатель�
ства об общественных объе�
динениях. На мой взгляд,
прокуратура решила не рас�
сматривать правовую ситуа�
цию, которая обозначилась в
итоге демонстрации абсурд�
ности статьи 193.1,– так про�
комментировал ответ Генпро�
куратуры Юрий Чаусов,
пишет spring96.org.

– С формальной точки
зрения вопрос о криминаль�
ной ответственности Дедов
Морозов наверняка опять
встанет поближе к Новому
Году, – сделал вывод юрист.

– По существу Генпроку�
ратура показала всю дурь
действующего законодатель�
ства, согласно которому лю�
бая незарегистрированная
инициатива подлежит уго�
ловной ответственности, –
сказал «Салідарнасці» право�
защитник Гарри Погоняйло.

По его мнению, если Ген�
прокуратура захочет при�
влечь «Дедов Морозов» к от�
ветственности, ее сотрудники
могут допросить членов груп�
пы. Доказать, что «Деды
Морозы» действуют от имени
незарегистрированного обще�
ственного объединения не со�
ставит труда. Что такое обще�
ственное объединение? Три и
более человек, которые ставят
перед собой социально значи�
мую цель. Чтобы их призна�
ли виновными, не нужно даже
доказывать, что деятельность
объединения вредна, отметил
Гарри Погоняйло.

– Если потребуется, мы,
правозащитники, готовы
предстать перед судом.
Флаг в руки господам из
прокуратуры! – сказал пра�
возащитник.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко попало попало попало попало попал
в «Мув «Мув «Мув «Мув «Мульт личности»льт личности»льт личности»льт личности»льт личности»
Вадим ЛИВНЕВ

Новая программа
Первого российского
канала «Мульт лично�
сти» представила рисо�
ванные пародийные
образы Хиллари Клин�
тон, Виктора Ющенко,
звезд российского шоу�
бизнеса. Ну и, разумеет�
ся, ее создатели не
могли пройти мимо
Александра Лукашенко.

В выпуске «Мульта
личности», показанном
вечером 15 ноября, Госсек�
ретарь США Хилари
Клинтон совершает сексу�
альный харассмент в отно�
шении министра иност�
ранных дел России Сергея
Лаврова. Украинский пре�
мьер Юлия Тимошенко по�
сылает своего президента

Виктора Ющенко в аптеку
за 3 тысячами презервати�
вов. И, наконец, пародист
Максим Галкин оказывает
услуги по телефону Алек�
сандру Лукашенко.

Теперь как�то боязно за
Константина Эрнста. Ген�
прокуратура Беларуси,
которая на днях продемон�
стрировала свою беспощад�
ность даже по отношению к
Дедам Морозам, вполне
может возбудить уголовное
дело против главы Первого
российского канала и со�
здателей «Мульта личнос�
ти» за оскорбление Алек�
сандра Лукашенко.

Шенгенские визыШенгенские визыШенгенские визыШенгенские визыШенгенские визы
для белордля белордля белордля белордля белорууууусовсовсовсовсов
могут подешеветьмогут подешеветьмогут подешеветьмогут подешеветьмогут подешеветь
Сергей ПУЛЬША,
БелаПАН

Переговоры о сниже�
нии стоимости виз для
белорусских граждан
могут начаться на
следующей неделе, сооб�
щил 14 ноября на бри�
финге в Минске депу�
тат Европарламента
Яцек Протасевич.

По его словам, эта про�
блема уже поднималась на
международном уровне.
Однако, как заявил Прота�
севич, ее решение нахо�
дится в компетенции
белорусских властей, а со�
глашение о льготных визах
для граждан, проживаю�
щих на расстоянии 50 км
от границы, — в компетен�
ции как Беларуси, так и
стран�соседей.

“Европейская комис�
сия только подтверждает
или не подтверждает зак�
лючение таких соглаше�
ний. Насколько мне извес�

тно, она дала согласие на
подписание данных доку�
ментов. Сейчас мы ожида�
ем ответа из Минска. Если
Минск скажет “да”, согла�
шения будут подписаны”,
— отметил депутат.

Что касается шенгенс�
ких виз, то, по словам Про�
тасевича, в Европе Беларусь
рассматривается так же,
как и любая другая страна в
мире, не имеющая согла�
шения об упрощенном визо�
вом режиме. “Со своей
стороны мы готовы вести пе�
реговоры о таком соглаше�
нии, и я надеюсь, что они
начнутся на следующей не�
деле”, — сказал Протасевич.

Он отметил, что в ре�
зультате санкций ЕС Бела�
русь была изолирована от
европейского сообщества,
и шансов на снижение
стоимости виз не было.
Однако сейчас Евросоюз
принял решение о приос�
тановлении санкций, по�
этому есть вероятность, что
стоимость виз в Европу для
белорусов будет снижена с
60 до 35 евро.
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Наша песня хНаша песня хНаша песня хНаша песня хНаша песня хороша…ороша…ороша…ороша…ороша…
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Беларусь нужно от�
крыть для инвесторов,
заявил председатель
правления Националь�
ного банка Петр Проко�
пович. По мнению глав�
ного банкира страны, в
2010 году Беларусь дол�
жна войти в тридцат�
ку стран с наиболее
благоприятным бизнес�
климатом. Забавно, но
в 2007 году Петр Проко�
пович говорил примерно
то же самое. Только тог�
да речь шла не о трид�
цатке, а о двадцатьпят�
ке. Прошло ровно два
года…

Новые цели главный
банкир страны (а по некото�
рым прогнозам — и даже

будущий премьер) Петр
Прокопович озвучил 11 но�
ября 2009 года на семинаре
Палаты представителей На�
ционального собрания «Бан�
ковская система Республи�
ки Беларусь. Состояние,
проблемы, перспективы».

Руководитель Нацбанка
подчеркнул, что «мы долж�
ны раскрыть страну и с точ�
ки зрения законодательной
базы. До конца года мы дол�
жны принять нормативные
акты, чтобы в 2010 году
Беларусь смогла войти в
тридцатку стран с наиболее
благоприятным бизнес�
климатом».

«Нам как воздух нужны
огромные иностранные ин�
вестиции, нужен бум инос�
транных инвестиций», —
подчеркнул он, сообщает
«БЕЛТА».

По словам Петра Проко�
повича, Беларуси, для того
чтобы войти в число наибо�

лее развитых стран, необхо�
димо увеличить ВВП мини�
мум в три раза. Для ускоре�
ния этого процесса и
необходимо такое привлече�
ние иностранных инвести�
ций. В стране нужно создать
новые отрасли, новые на�
правления в экономике, бы�
стрыми темпами провести
модернизацию предприя�
тий. Создание новых на�
правлений в экономике
необходимо осуществить в
течение ближайших 3�4 лет.

Что ж, хорошие цели. И
все бы ничего, если бы при�
мерно то же самое Петр Пет�
рович не говорил уже ровно
два года назад, 13 ноября
2007 года, на совещании по
проектам прогноза социаль�
но�экономического разви�
тия, бюджета и основных
направлений денежно�кре�
дитной политики на 2008
год с участием главы госу�
дарства.

Кстати, речь на том со�
вещании шла, в том числе,
и об увеличении ВВП.

Так вот тогда Петр Про�
копович заявил, что «в те�
чение следующего года
(2008. — «С»), а еще луч�
ше — до нового года, мы
должны создать такие усло�
вия, чтобы Беларусь по
созданию климата для со�
действия бизнесу вошла в
первые 25 стран мира. Ни�
каких денег для этого не
нужно – необходимо лишь
пересмотреть норматив�
ную базу. Все устаревшие
нормы, мешающие нашей
экономике, нужно срочно
отменить».

С тех пор прошло ровно
два года, а говорить прихо�
дится о том же самом. А вот
почему за это время так и
не удалось добиться озву�
ченных тогда целей — об
этом ни слова. Все это напо�
минает известную детскую
считалочку — «наша песня
хороша, начинай снача�
ла»...

Физлица станут невоФизлица станут невоФизлица станут невоФизлица станут невоФизлица станут невольными залольными залольными залольными залольными заложникжникжникжникжникамиамиамиамиами
повышения пошлин на автомобили для юрлицповышения пошлин на автомобили для юрлицповышения пошлин на автомобили для юрлицповышения пошлин на автомобили для юрлицповышения пошлин на автомобили для юрлиц
Илья БОГАТЫРЕВ,
«Ежедневник»

Вероятнее всего, с 1
января таможенные по�
шлины поднимутся
лишь в отношении юриди�
ческих лиц. Об этом
свидетельствуют немно�
гочисленные интервью
первых лиц таможенно�
го комитета. Однако
многие автомобилисты
и потенциальные покупа�
тели глубоко заблужда�
ются, что в этом случае
повышение «растамож�
ки» их не коснется.

Слухи по поводу повыше�
ния таможенных пошлин по�
лучают подтверждение. В
интервью БЕЛТА главный
белорусский таможенник
А.Шпилевский заявил:
«Единый таможенный тариф
Таможенного союза Белару�
си, России и Казахстана ка�
сается только пошлин, взи�
маемых с юридических лиц.
Порядок ввоза физическими
лицами будет регулировать�
ся другими документами».
Многие автомобилисты по�

спешили вздохнуть с облег�
чением. Однако при более де�
тальном рассмотрении стано�
вится очевидным, что
повышение таможенных по�
шлин для юридических лиц
рикошетом отразится и на
физических лицах.

В соответствии с действу�
ющим в Беларуси таможен�
ным законодательством
автомобиль подлежит тамо�
женной очистке непосред�
ственно при ввозе в таможен�
ное пространство Беларуси.
И если автомобиль в страну
ввозит официальный дилер,
то растаможка рассчитывает�
ся по тарифу для юридичес�
кого лица вне зависимости от
того, кто станет конечным по�
купателем: физическое лицо
либо организация. И в этом
кроется суть проблемы. Со�
вершенно неважно, является
ли покупатель физическим
или юридическим лицом, –
после 1 января все будут вы�
нуждены приобретать авто�
мобили, растаможенные ди�
лерами по новым тарифам.
Исключение составят лишь
машины, ввозимые на терри�
торию Беларуси непосред�
ственно физлицами – конеч�
ными потребителями. Таким

образом, с 1 января непроз�
рачному рынку бэушных ав�
томобилей будет зажжен зе�
леный свет, а деятельность
официальных дилеров ока�
жется под вопросом.

Печально, но ситуация с
растаможкой в Беларуси на�
поминает День сурка. Все это
мы уже проходили – разные
шкалы таможенных тарифов
для физических и юриди�
ческих лиц существовали
вплоть до 2005 года. Тогда
многие автодилеры вполне
успешно использовали про�
белы в таможенном законо�
дательстве. Впрочем, сегод�
ня операторы авторынка не
любят распространяться об
этом – виновные давно нака�
заны, штрафы уплачены…
Указ №546 от 24 октября
2005 года, устранивший раз�
ницу между таможенными
тарифами для юридических
и физических лиц, поставил
точку в этом вопросе. Факти�
чески этот документ стал
отправным пунктом для ци�
вилизованного развития ав�
томобильного рынка. Как ре�
зультат, всего за четыре года
рынок новых автомобилей
вырос в 10 раз с 2,5 тыс. еди�
ниц до более чем 25 тысяч.

Существенно выросла заня�
тость в отрасли и поступле�
ния налогов в госбюджет.

Как показывают события
ноября этого года, мы скоро
наступим на хорошо знако�
мые грабли. С подписанием
Таможенного союза автомо�
бильный рынок Беларуси
откатится в самое начало сво�
его развития. И вряд ли кто�
либо из операторов автомо�
бильного рынка польстится
на поставку нескольких ав�
томобилей для физических
лиц по серым схемам – уж
слишком велик риск поте�
рять весь бизнес. Вот и полу�
чается, что физические
лица станут невольными за�
ложниками повышения по�
шлин на автомобили для
юридических лиц.

27 ноября в Минске со�
стоится встреча президен�
тов трех стран – участниц
Таможенного союза. Ожида�
ется, что именно тогда окон�
чательно прояснится
ситуация со ставками тамо�
женных пошлин на автомо�
били. Тогда же будет понят�
но, прислушается ли
таможенный комитет к пре�
достережениям Белорусской
автомобильной ассоциации.
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Цены на продукты питанияЦены на продукты питанияЦены на продукты питанияЦены на продукты питанияЦены на продукты питания
в разных регионах Беларв разных регионах Беларв разных регионах Беларв разных регионах Беларв разных регионах Беларууууусисисисиси
отототототличаются на 50%личаются на 50%личаются на 50%личаются на 50%личаются на 50%
Ирина ОРЛОВА, «Завтра
твоей страны»

Региональные раз�
личия в ценах на
многие основные про�
дукты питания в Бела�
руси превышают 50%.
Объяснить это геогра�
фическими или клима�
тическими проблема�
ми в рамках такой
небольшой страны не�
возможно. Зачастую
это следствие ценового
диктата местных
производителей.

Такой вывод сделал
корреспондент «Завтра
твоей страны», анализи�
руя данные Белстата по
ценам на некоторые
продукты питания в реги�
ональном разрезе.
Отметим, что дело не в «сво�
бодных» ценах — рассмат�
ривались данные за ок�
тябрь, еще до того, как
вышло постановление, сни�
мающее ограничения по
торговым и прочим надбав�
кам. Обзор проводился по 29
позициям, охватывающим
практически все продукты
повседневного спроса.

Экспорт – враг деше;
вого

Несложно догадаться,
что самым дорогим горо�
дом с точки зрения сто�
имости продуктов пита�
ния в Беларуси является
Минск. Максимальные
цены зафиксированы
здесь по 11�ти позициям
из 29�ти: полукопченые
колбасы, рыба, сметана,
творог, сахар, мука, рис,
пшено, картофель, лук,
апельсины. Но удивитель�
но, что даже в Минске есть
два продукта, которые яв�
ляются самым дешевыми
по сравнению с другими
регионами — это яйца и
соки. Объяснение одно —
низкая цена является
следствием высокой кон�
куренции на столичном
рынке. Впрочем, самые до�
рогие яйца и соки прода�
ются уже за кольцевой до�

рогой — в Минской обла�
сти. И если говорить о
яйцах, то не исключено,
что более высокую цену в
области диктует именно
местный производитель,
неохотно пуская на рынок
конкурентов из других
регионов.

Вероятно этой же при�
чиной можно объяснить и
феномен Брестской обла�
сти, для которой самыми
дорогими в стране оказа�
лись такие продукты, как
молоко, кефир и йогурт.
Хотя здесь работает один
из самых раскрученных
белорусских молочных
брендов – «Савушкин
продукт», который, впро�
чем, славится и более
высокими ценами по срав�
нению с аналогичной про�
дукцией многих других
белорусских предприя�
тий.

В Брестской области
йогурты в среднем на
65% дороже, чем в Минс�
кой, где этот продукт ока�
зался самым дешевым. В
Брестской области цена
на молоко выше на 12%, а
на кефир на целых 25%
по отношению к самым
дешевым продуктам этих
групп в соседней Гроднен�
ской области.

Экспортная ориента�
ция многих белорусских
флагманов пищевой инду�
стрии отрицательно
сказывается на ценовой
конкуренции на малой ро�
дине самих производите�
лей. Этот вывод подтвер�
ждается и тем фактом,
что самая высокая цена,
на сливочное масло и сыр
(самые хордовые в экспор�
тном плане молочные про�
дукты, поскольку они
имеют более длительный
срок годности) выше все�
го в Могилевской области,
которая находится ближе
всех к основному экспор�
тному рынку — России.

Причем, по данным за
сентябрь, разница в цене
между стоимостью сли�
вочного масла в этой об�
ласти и самым дешевым
маслом, которое продает�

ся в Минской области, со�
ставляет 30%. В Минской
области и самые дешевые
сыры. В Могилевской —
они дороже на 17% .

В лидерах ценовых раз�
личий и другие молочные
продукты – творог в Минс�
ке почти на 50% дороже,
чем в Витебской области,
где он является самым де�
шевым. Сметана в Минске
дороже на 35%, чем в Го�
мельской области.

Самый дорогой хлеб
едят в Брестской области

Впрочем, рекордсме�
ном по региональным цено�
вым отклонениям являет�
ся… пшено. Цена на него в
Минске отличается от
цены в Минской области на
75%! Разница в цене на рис
– на уровне 20% (дороже
всего в Минске, дешевле
всего – в Гомельской обла�
сти), на муку – 14% . Мука
самая дорогая опять�таки
в Минске, а самая дешевая
– в Брестской области. Зато
в Брестской области самый
дорогой хлеб! Он на 32%
дороже хлеба в Гомельской
области.

Довольно сильно отли;
чаются цены на соки —
53%.

В то же время в Минс�
кой области – самые деше�
вые мандарины (самые до�
рогие, с разницей в 12% –
в Гродненской). Апельсины
в Минске всего на 9% доро�
же, чем в Могилевской об�
ласти. Но если цены на
фрукты, которые поставля�
ются только из�за рубежа в
регионах отличаются не�
значительно, то ценовые
ножницы на яблоки состав�
ляют порядка 31%. Самы�
ми дорогими они оказа�
лись в Могилевской
области, вероятно, потому
что дешевые отечественные
можно вывезти на рынок в
Россию, а самыми дешевы�
ми — в Брестской области.
Ведь рядом Польша, кото�
рая является основным по�
ставщиком яблок в Бела�
русь, и к тому же в самой
Польше цены на яблоки,
как правило, ниже, чем в
белорусских магазинах.

Серьезно отличаются
цены внутри Беларуси по
основным овощам, хотя в
целом условия их произ�
растания в регионах почти
не отличаются. Самая до�
рогая капуста – в Минской
области — на 21% дороже,
чем в Гомельской. Гомель�
ская область также потреб�
ляет самые дешевые
картофель и морковь. В
Минске картофель почти
на 25% дороже, а морковь
в Витебской – на все 35%.
Зато в Витебске самый де�
шевый лук. В Минске он
на 40% дороже.

Белстат не нашел в Мо;
гилевской области говя;
дины

Но это все гарнир к «ос�
новному блюду». А вот тут
самым равномерным в це�
новом плане продуктом
оказывается курица. Цена
на тушки кур в самой до�
рогой по этому продукту
Могилевской области
лишь на 5% отличается от
самой дешевой – в Гомель�
ской.

По вареной колбасе раз�
личия уже доходят до 9%.
Причем, тут уже эти две
области поменялись места�
ми. В Могилевской облас�
ти также самая дешевая
полукопченая колбаса – в
Минске она дороже на 23%.
В столице также самая до�
рогая рыба – на 36% доро�
же, чем в Гомельской
области. Зато Минск явля�
ется «середнячком» по
мясу. Самая дорогая свини�
на (с костями) – в Витебс�
кой области, самая дешевая
– в Гродненской. Разница –
11%. Самая дорогая говяди�
на (первой категории) – в
Гомельской области против
самой дешевой в Брестской
— с разницей в 18%.

А вот с говядиной все
не так просто. Данных по
ценам на говядину первой
категории по Могилевс�
кой области вовсе нет. То
есть Белстат не смог обна�
ружить в торговле говяди�
ну первой категории в ко�
личестве, необходимом
для того, чтобы посчитать
среднюю цену. И так уже
на протяжении трех меся�
цев. Вероятно, именно в
Могилеве живут самые ак�
тивные экспортеры говя�
жьих туш в Россию, куда,
как известно, перерабо�
танное белорусское мясо
уходит гораздо хуже, чем
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СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько и ко и ко и ко и ко и кому доому доому доому доому должна Беларлжна Беларлжна Беларлжна Беларлжна Беларууууусь?сь?сь?сь?сь?
Не секрет, что в пос�

ледние годы Беларусь
активно занимала сред�
ства, а внешний государ�
ственный долг нашей
страны возрастал.
Сколько и кому должна
Беларусь и каковы сроки
возврата кредитов?

Как сообщил газете
«Рэспублiка» первый заме�
ститель министра финансов
Владимир Амарин, по со�
стоянию на 1 октября 2009
г. внешний государствен�
ный долг составил 6 191,2
млн долларов США. При
этом лимит госдолга, утвер�

жденный Законом Респуб�
лики Беларусь «О республи�
канском бюджете на 2009
год» составляет 8 млрд. дол�
ларов.

Что касается структуры
внешнего государственного
долга, то кредиты, погашае�
мые из средств республикан�
ского бюджета, составляют
98,1%, или 6 074,1 млн.
долл. 1,9%, или 117,1 млн.
долларов США за счет соб�
ственных средств заемщи�
ков.

По словам Владимира
Амарина, на займы между�
народных финансовых орга�
низаций (МВФ, МБРР,
ЕБРР) приходится 25,2%

внешнего государственного
долга, на кредиты иностран�
ных государств — 74,8%.
Наибольшую долю в кредит�
ном портфеле страны зани�
мают кредиты Российской
Федерации (50,4%), МВФ
(24,4%), Китая (12,7%). Все
внешние государственные
займы, входящие в долговой
портфель Республики Бела�
русь, являются долгосроч�
ными, т.е. предоставлены на
срок более 1 года. При этом
отсутствуют займы сроком
менее 3 лет, на займы сро�
ком от 3 до 5 лет приходится
1,1% от общей суммы внеш�
него государственного долга,
сроком более 5 лет — 98,9%.

полутуши. Интересно и
то, что такая же ситуация
с отсутствием данных по
ценам на говядину наблю�
далась все три летних
месяца в двух других об�
ластях – Брестской и Го�
мельской.

Могилев на втором ме;
сте по ценам и на после;
днем – по зарплате

Если же просуммиро�
вать стоимость единицы
товара (как правило, по ки�
лограмму или литру, для
йогурта – 250 гр.) по всем
29 основным продуктам
питания, то окажется, что
в среднем этот набор обой�
дется белорусу в 156 032
рубля. Самая дорогая
«корзина» в Минске – 162
766 рубля, что в принципе
соответствует и самому
высокому уровню заработ�
ной платы в Минске по
сравнению с другими ре�
гионами. Поэтому можно
было бы списать регио�
нальные различия в ценах
на продукты питания на
различия в уровне плате�
жеспособного спроса. Но
это соответствие улетучи�
вается, как только мы пе�
реходим к менее обеспе�
ченным регионам. Вторым
по дороговизне (по сово�
купности продуктов) реги�
оном оказалась Могилевс�
кая область (159 733
рубля), которая в сентяб�
ре текущего года была са�
мой низкооплачиваемой
по заработной плате. Са�
мым же дешевым набор из
29 продуктов оказался в
Гомельской области �152
102 рубля. Между тем, Го�
мельская область – далеко
не самая бедная с точки
зрения заработков. В сен�
тябре она занимала третье
место среди регионов по
уровню зарплаты, пропус�
тив вперед Минск и Мин�
скую область.

Вот так неравномерно
по соотношению расходы�
доходы живут в социаль�
но�справедливой стране,
где нет ни районов край�
него севера, ни труднодо�
ступных мест, но зато есть
ценовой диктат отече�
ственных производите�
лей, которые, поставляя
свою продукцию на экс�
порт по заниженным це�
нам, «отрываются» на оте�
чественном потребителе –
как правило, из своего же
региона.

БКДП вновь поднимет вопросыБКДП вновь поднимет вопросыБКДП вновь поднимет вопросыБКДП вновь поднимет вопросыБКДП вновь поднимет вопросы
о наро наро наро наро нарушении прав профсоюзовушении прав профсоюзовушении прав профсоюзовушении прав профсоюзовушении прав профсоюзов
Наталья СЕДУН

Очередное заседание
Совета по усовершен�
ствованию законода�
тельства в трудовой и
социальной сфере, наме�
ченное на 26 ноября,
пройдет с открытой по�
весткой дня. После
длительного перерыва
(Совет не собирался 5
месяцев), независимые
профсоюзы намерены
вновь поднять вопросы о
нарушении прав трудя�
щихся в стране.

Именно разногласия по
формированию повестки
дня стали причиной того,
что заседание Совета, зап�
ланированное на 28 октября,
было отложено практически
на месяц.

Белорусский конгресс
демократических профсою�
зов (БКДП) намерен предло�
жить членам Совета рас�
смотреть вопрос об отказе в
заключении коллективного
договора Белорусскому не�
зависимому профсоюзу
(БНП) на ОАО «Нафтан» и
ОАО «Гродно Азот», где до
сих пор первички БНП не
смогли стать стороной под�
писания коллективного со�
глашения. Кроме того,
независимый профцентр
собирается поднять вопрос о
противоправных действиях

администрации Брестского
университета имени А.С.
Пушкина, которая оказыва�
ет давление на членов Сво�
бодного профсоюза Белорус�
ского (СПБ), заставляя их
выйти из организации. Еще
одним пунктом в повестке
дня заседания Совета, по
мнению Конгресса, должен
стать вопрос об отказе про�
длить контракт лидеру пер�
вички СПБ на Лукомльской
ГРЭС Алексею Габриэлю.

Как рассказал
«Салiдарнасцi» председа�
тель независимого профцен�
тра Александр Ярошук,
БКДП еще в начале июля
направил в Совет ряд вопро�
сов, касающихся наруше�
ний прав независимых
профсоюзов. Однако, полу�
чив повестку дня очередно�
го заседания, руководство
профцентра обнаружило,
что предложенные им пози�
ции туда не включены.
Вместо них предлагалось
обсудить проблему, кото�
рой, по словам Александра
Ярошука, не существует в
нашей стране – о порядке
заключения коллективных
договоров на предприятиях,
на которых действуют не�
сколько профсоюзов (если
на предприятии действует
несколько профсоюзов,
предлагается делегировать
право подписания колдого�
вора наиболее представи�
тельной организации, в то
время, как из�за многолет�

него постоянного преследо�
вания членов независимых
профсоюзов, их числен�
ность ниже, чем организа�
ций ФПБ – «С»).

БКДП не согласился с
предложенной повесткой
дня и предупредил предста�
вителей правительства, что
если и впредь будут игно�
рироваться предложения
независимого профцентра и
обсуждаться неактуальные
вопросы, которые носят ис�
кусственный характер,
БКДП не видит смысла в
дальнейшем участии в ра�
боте Совета.

– Для меня понятно, по�
чему вносятся такие вопро�
сы, – заметил Александр
Ярошук. – Это дает фор�
мальный повод тем же са�
мым нанимателям потом
развести руками и сказать,
мол, мы не можем с этими
профсоюзами работать. На
«Нафтане» и «Гродно
Азоте» подписание колдого�
вора с нашими организаци�
ями блокируется не нани�
мателем, а вдруг ставшим
самостоятельным «Белхим�
профсоюзом», входящим в
ФПБ.

Сейчас, по словам Яро�
шука, БКДП надеется, что
произошло переосмысле�
ние ситуации.

– Наши члены Совета
внесут эти вопросы на рас�
смотрение. Какой будет ре�
зультат, посмотрим, – резю�
мировал лидер БКДП.
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Давеча генерал Ни�
колай Чергинец объя�
вил «крестовый
поход» против сексу�
альной эксплуатации
детей. Но на днях в
возглавляемом им Со�
юзе писателей Белару�
си случилось пренепри�
ятнейшее ЧП…

— Я случайно наткнул�
ся на зарубежном сайте на
предложение продать ви�

део с изнасилованием де�
тей, — заявил в сентябре
Николай Чергинец. — Это
недопустимо. Ведь это
смотрят наши дети. Надо
подумать, что можно пред�
принять, чтобы предотвра�
тить такие факты.

Бороться с детской пор�
нографией глава Союза
писателей Беларуси соби�
рался при помощи контро�
ля над Интернетом. Но
пока генерал собирался
приструнить международ�
ную мафию, грянул скан�
дал. Прокуратура Фрун�
зенского района Минска

возбудила уголовное дело
в отношении режиссера
Алексея Туровича, кото�
рый подозревается в том,
что совершал развратные
действия в отношении не�
совершеннолетних.

Между тем, как напи�
сала критик Алла Бобкова
в «Нашей ніве», в Союз ки�
нематографистов Турови�
ча в свое время не приня�
ли. Зато приняли в Союз
писателей Беларуси.
Членский билет Алексею
Туровичу публично, во
время очередной кинопре�
мьеры, вручил первый

секретарь Союза писате�
лей Беларуси, заявивший
при этом: «Наша прозаи�
ческая, поэтическая, дра�
матургическая и очерки�
стская нива плодородит
весьма интенсивно»...

Так что, прежде чем
вести борьбу за нравствен�
ность в виртуальном про�
странстве, Чергинцу не
худо было бы навести по�
рядок во вверенной ему
организации. А то «обли�
ко морале» некоторых ее
членов, деликатно говоря,
оставляет желать лучше�
го.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Виктор МАЛИШЕВСКИЙ,
malishevsky.livejournal.com

Вы, верно, не знаете
этого, я сам удивлен. Так
вот в Беларуси четыре
года как побежден грипп!
Я нисколько не иронизи�
рую по случаю. После�

дняя смерть в моей стра�
не от гриппа � в 2004 году
(умерло тогда 4 челове�
ка). С тех пор кашляем,
температурим, даже
бредим. А умереть – ни�
как. Нам, белорусам,
чтобы умереть, ослож�
нения нужны.

Вот французы от гриппа
умирают без прочих ослож�
нений – год назад 117 не
переболело гриппом. В Гер�
мании – 66 человек сконча�

лось от гриппа. В Италии –
298 смертей, 8 смертей от
гриппа в соседней Литве, 14
– в Польше. В Беларуси –
ни од�ной! Вам интересно,
появятся ли в статистике
минздрава эти смерти от
свиного гриппа? Следите за
вымытыми руками….

Последняя статистика
известна: 102 белоруса за�

болело – 7 смертей. Вообще�
то, это необычно высокая
смертность – 6,8%! Миро�
вой показатель смертности
от свиного гриппа 0,4% —
данные Европейского цент�
ра по предотвращению и
контролю за заболевания�
ми. Вот, скажем, в Мекси�
ке, откуда грипп пошел по
миру: на 10962 случая за�
ражения — 193 смерти.
Много! Но это всего 0,8% от
заболевших. В России 4,5
тысяч заболело — 21 умер,
смертность — 0,5%. В Ев�

ропе больше всех умерло
британцев (154 человека),
но там подхватили свиной
грипп сразу 13 тысяч, смер�
тность — 0,6%.

А, например, в Польше
(193 больных) в Литве (68
больных) – и ни одной смер�
ти. В Швейцарии, на роди�
не Тамифлю, свинским
гриппом больны 1058 чело�
век! Не умирают. Вроде таб�
летки действуют. В Италии
подхватили страшное около
5 тысяч – 25 смертей
(0,5%). В Германии 9 смер�
тей на почти 17 тысяч забо�
левших. Только Украина
чудит.

Два объяснения: плохое
и нехорошее.

Объяснение плохое. Ко�
личество заболевших сви�
ным гриппом белорусов
можно умножать раз в 6 раз,
тогда приблизимся к миро�
вому показателю смертнос�
ти. Получается, на 7 смер�
тей должно быть 400�500
заболевших. У нас пока 102.
А может и не быть. В
Бельгии и Болгарии грип�
посмертность с нашей срав�
нима. Возможно, все «начи�
нающие» болеть страны
получают такую смерт�
ность, пока не разболеются,
как следует.

Объяснение нехорошее.
Эти 7 смертей минздрав
мог записать не на грипп, а
на пневмонию. Победить
грипп в отдельно взятой
стране Европы можно имен�
но так. Только в этот раз не
получается — такой резо�
нанс. Пару дней тому док�

тор [info]skripmed поставил
диагноз нашей медицинс�
кой статистике: «Клини�
цистов, знаете ли, больно
бьют за умерших от пневмо�
нии, посему диагноз этот
основным не выставляет�
ся... К примеру если алкаш
умирает от тяжелой пневмо�
нии то ему поставят алко�
гольную болезнь основным
диагнозом, а как осложне�
ние пневмонию. И пневмо�
ния в статистику не идет....
Любой доктор скажет, что
от кардиосклероза не уми�
рают (это 35 тысяч зафик�
сированных смертей за
прошлый год), а вот ослож�
нений в статистике не�
т.Смерть от старости — это
когда нет диагноза (14 ты�
сяч смертей).... Часть этих
смертей может быть от пнев�
монии».

А как убедительно в раз�
гар эпидемии вдруг обнару�
жить, что (о, чудо!) от пнев�
монии умираем меньше. За
10 месяцев в Беларуси ушло
320 человек с диагнозом
пневмония, годом раньше
— 490. Минус 170 смертей!
Два последних года в стра�
не от этой напасти умирало
792 (2007 год) и 798 (2008
год) белорусов. Последние
пять лет в среднем в год от
пневмонии умирало 847 че�
ловек.

Уже понятно, что этот
год будет самым благопо�
лучным годом по пневмо�
нии в истории моей страны.
Ещё запомнится он маска�
ми, очередями в аптеках,
оксолиновой мазью в носах.

ВрВрВрВрВрут кут кут кут кут как мухиак мухиак мухиак мухиак мухи
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Глава президентс�
кой администрации
Владимир Макей
принял решение о
тайм�ауте в работе
Общественно�консуль�
тативного Совета. Но,
как выяснила «Салі�
дарнасць», хоронить
ОКС пока рано.

О создании Обществен�
но�консультативного Сове�
та было объявлено в конце
января 2009 года. Его ос�
новной целью провозгла�
шалось «обсуждение акту�
альных вопросов развития
государства и общества,
выработка предложений
по более активному вовле�
чению Республики Бела�
русь в общемировые
процессы, совершенство�
ванию направлений соци�
ально�экономического и
политического развития
страны».

Возглавил этот
«круглый стол» Влади�
мир Макей. Уже на пер�
вом заседании руково�
дитель президентской
администрации назвал
Совет «уникальной пло�
щадкой для обмена раз�
личными мнениями».
Обмениваться мнения�
ми позвали, в частности,
главного  редактора
«БДГ» Петра Марцева,
генерального директора
УП «Надежные техноло�
гии» Юрия Зиссера, по�
четного  председателя
Объединенной граждан�
ской партии Станислава
Богданкевича, руково�
дителя аналитического
центра «Стратегия» Ле�
онида Заико и других
независимых экспертов.

Впрочем, уже по ито�
гам первого заседания, ко�
торое, кстати говоря, было
посвящено процедурным
вопросам, Александр Лу�
кашенко раскритиковал
деятельность Совета, зая�
вив, что его члены долж�
ны вырабатывать деловые
предложения, а не протал�
кивать «грязные идеи».
При этом глава государ�
ства отметил, что оппози�
ция ничего нового для него
не сказала.

После такого «напут�
ствия» деятельность Совета
развивалась вяло. За десять
месяцев прошло
всего три заседания. После�
днее из них, посвященное гу�
манизации пенитенциарной
системы, прошло в Жодинс�
кой тюрьме.

С тех пор Совет не со�
бирался, хотя очередное
его заседание по вопросам
либерализации избира�
тельного законодательства
первоначально намечалось
еще на конец сентября.
Однако его отложили на 13
ноября. Но за день до на�
меченной даты Владимир
Макей распространил за�
явление, в котором гневно
обрушился на критиков
ОКС.

— Появление ОКС со�
здало механизм реального
диалога людей, придер�
живающихся различных
точек зрения, — считает
Макей. — Однако спокой�
ное и конструктивное раз�
витие событий оказалось
не по душе некоторым оп�
позиционным деятелям.
Нападки на ОКС осуществ�
лялись и раньше, однако в
преддверии очередного
заседания по избиратель�
ному законодательству
приняли особо развязный
характер. Некоторые СМИ
принялись расписывать
«бесполезность» и «не�
нужность» Совета, обосно�
вывая это тем, что якобы
все вопросы, касающиеся
реформирования избира�
тельного законодатель�
ства, уже мол решены на
совещании у президента…
Понятно, что целью тен�
денциозных публикаций
является не существо воп�
роса (на него авторам, судя
по всему, просто напле�
вать), а попытка огульно
дискредитировать ОКС и
вообще саму идею диало�
га власти с придерживаю�
щимися разных полити�
ческих убеждений
общественными деятеля�
ми. Налицо � явный пара�
докс! Многие годы лидеры
политической оппозиции
повсюду, и прежде всего в
ЕС, настаивали на диало�
ге с властью. При любом
удобном случае сыпались
жалобы, что мнение оппо�
зиции якобы “даже не
выслушивают”. Но как

только власть, по собствен�
ной инициативе, создала
эффективную площадку
для прямого диалога с
различными обществен�
ными (в том числе и оппо�
зиционными) силами, не�
добросовестные политики
и обслуживающие их
журналисты злобно атако�
вали саму идею Обще�
ственно�консультативного
совета.

Досталось и «придер�
живающимся оппозицион�
ных взглядов членам Об�
щественно�консультатив�
ного совета». По мнению
Макея, они «прекрасно
знают, что тенденциозная
кампания в СМИ � явная
ложь, однако почему�то не
спешат ее опровергать».

— Мы не против ком�
петентной и деловой кри�
тики нашей работы � мы
заинтересованы в ней и
стремимся к тому, чтобы
как можно больше людей
информировалось о нашей
совместной деятельности,
— заявил Владимир Ма�
кей. — Но мы не прием�
лем подставок, спекуля�
ций и откровенной лжи,
которую обрушили на
ОКС некоторые полити�
ческие конъюнктурщи�
ки. Общественно�кон�
сультативный совет,
повторяю, это эффектив�
ная площадка диалога и
взаимоуважительного об�
мена мнениями. И если у
кого�то возникает безот�
ветственное желание
сознательно и грубо загу�
бить это начинание, то не�
обходимо иметь в виду:
ответственность за срыв
начавшегося общественно�
го диалога ляжет на них.
В связи с изложенным
мною принято решение
взять тайм�аут в работе
Общественно�консульта�
тивного совета и провести
персональные консульта�
ции с членами ОКС о воз�
можности и порядке его
будущей работы.

Владимир Макей за�
вершил свое заявление
словами: «Надеюсь, что
те, кто постоянно заявля�
ет о своей преданности Бе�
ларуси и приверженности
цивилизованному обще�
ственному диалогу нако�
нец�то подтвердят свои
слова реальными и пози�

тивными делами на благо
нашей страны». Как имен�
но эта преданность и при�
верженность должна быть
подтверждена, он не уточ�
нил.

Впрочем, хоронить
ОКС пока рано. В письме,
разосланном всем членам
Совета, Владимир Макей
заявил, что о дате очеред�
ного заседания им будет
сообщено после проведе�
ния персональных кон�
сультаций.

С кем и когда будет
консультироваться пред�
седатель ОКС, пока неяс�
но. В письме, кстати, го�
ворится, что заявления о
декларативности Совета
были сделаны некоторыми
его членами. Видимо,
именно это обстоятельство
вызвало раздражение у
Макея.

Прокомментировать
промежуточные итоги де�
ятельности Совета и оце�
нить его перспективы «Са�
лідарнасць» попросила
Петра Марцева.

— ОКС – это первый
удачный опыт создания
некой общественной дис�
куссионной площадки, —
заявил главный редактор
«БДГ».

— Удачный?
— Ну, три заседания

прошло, и никто друг дру�
га не загрыз. Выяснилось,
что дискуссия возможна.

Далее. Не следует пре�
увеличивать роль ОКС,
равно как и заявлять, что
это формальный орган.
Все рекомендации прини�
маются и аккумулируют�
ся у председателя Совета.
Есть результаты или нет,
зависит уже не от ОКС. По�
скольку неясно, чьи имен�
но рекомендации реализу�
ются, у некоторых членов
Совета есть острое чувство
личной неудовлетворенно�
сти. Но было бы смешно
полагать, что все слуша�
ют, что говорится на ОКС,
и берут «под козырек».

Вопрос еще и в том, го�
тово ли само общество и
его структуры к диалогу с
властью? Есть ли им что
предложить? Как выясня�
ется, чаще всего – нет…

— А каков прогноз по
ОКС на будущее?

— Думаю, что ничто не
мешает Совету продол�
жить работу. Но никаких
предвидений, произойдет
это или нет, у меня не
имеется.
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За что сняли с должности ректора БГМУЗа что сняли с должности ректора БГМУЗа что сняли с должности ректора БГМУЗа что сняли с должности ректора БГМУЗа что сняли с должности ректора БГМУ
Павла Беспальчука?Павла Беспальчука?Павла Беспальчука?Павла Беспальчука?Павла Беспальчука?
Юрий ЛАЗАРЕВИЧ,
«Завтра твоей страны»

В медицинских кру�
гах скандал. Минздрав
не продлил трудовой
контракт с ректором
Белорусского государ�
ственного медицинского
университета. Павел
Беспальчук мог уйти с
должности тихо, как
это делают десятки бе�
лорусских чиновников.
Но накануне в газете
«Веснік БДМУ” появи�
лась его скандальная
статья.

В статье «В cрок до 31
ноября» речь шла о том, во
что превратилась система
распределения студентов�
медиков. Ректор охаракте�
ризовал ситуацию как «без�
законие», которое достигло
«своего апогея».

Как утверждает автор
статьи, последние два года
университетская комиссия
была отстранена от проведе�

ния распределения выпуск�
ников. Судьбами молодых
специалистов распоряжа�
лось Министерство здравоох�
ранения. Доходило до абсур�
да, когда места в лучших
клиниках страны отдава�
лись плохо успевающим сту�
дентам, а отличники, кото�
рые имели преимущества
при распределении, уезжа�
ли работать в глубинку и не
по той специализации, ко�
торую изучали в универси�
тете на старших курсах.
Порой открепление от рас�
пределения «в связи с реше�
нием министра» получали
даже студенты�целевики.

Павел Беспальчук пы�
тался изменить ситуацию
и публично критиковал
Минздрав за бесцеремонное
вмешательство в процедуру
распределения, поднимал
этот вопрос на коллегии
Минздрава. Но попытки до�
биться справедливости
лишь добавляли ректору
проблем.

Теперь понятно, почему
в январе 2008 года об отстав�
ке Беспальчука в медицин�
ских кругах говорили, как

о почти свершившемся
факте. Сегодня точно изве�
стно, что в январе 2008�го
министр здравоохранения
Василий Жарко предлагал
Павлу Беспальчуку напи�
сать заявление об уходе по
собственному желанию. Но
тот отказался.

Летом прошлого года в
БГМУ была направлена
комиссия Контрольно�реви�
зионного управления Мини�
стерства здравоохранения.
Она работала больше меся�
ца, детальной проверке под�
вергалась буквально каждая
бумажка. Но ничего проти�
возаконного в деятельности
ректора и его подчиненных
проверяющие не нашли.
Снимать Беспальчука с дол�
жности было не за что.

10 ноября 2009 года
заканчивался трудовой кон�
тракт ректора БГМУ с
Министерством здравоохра�
нения, который был пере�
заключен три года назад.
Было очевидно, что продле�
вать его сторона�работода�
тель не намерена.

Что касается дальней�
шей судьбы ректора БГМУ,

то в ней пока больше яснос�
ти, чем, например, в про�
фессиональной карьере
ушедшего недавно в отстав�
ку директора РНПЦ онко�
логии и медицинской
радиологии Иосифа Залуц�
кого. Будучи 12 лет ректо�
ром, Павел Беспальчук про�
должал работать на кафедре
травматологии и ортопедии
БГМУ, база которой распо�
лагается в Городском цент�
ре травматологии и ортопе�
дии 6�й клинической
больницы Минска. Он много
консультировал и не пере�
ставал оперировать. Павел
Беспальчук считается выда�
ющимся хирургом в облас�
ти хирургии кисти рук.

— Надеюсь, что с универ�
ситетом не расстанусь и ос�
танусь на кафедре, — сказал
Павел Беспальчук в теле�
фонной беседе с корреспон�
дентом «Завтра твоей стра�
ны». — Что касается моего
увольнения, то комментиро�
вать нечего. Контракт закон�
чился, и все… Я ни на что не
жалуюсь. Есть китайская
поговорка: счастье – это ос�
вобождение от забот...

Любопытно, последует
ли реакция на разоблачи�
тельную статью Павла Бес�
пальчука из других ве�
домств страны?

Мінздаро�я прызнала,Мінздаро�я прызнала,Мінздаро�я прызнала,Мінздаро�я прызнала,Мінздаро�я прызнала,
што «Тшто «Тшто «Тшто «Тшто «Таміфлю» дапамагаміфлю» дапамагаміфлю» дапамагаміфлю» дапамагаміфлю» дапамагае, рэмантадзін — неае, рэмантадзін — неае, рэмантадзін — неае, рэмантадзін — неае, рэмантадзін — не
Сямён ПЕЧАНКО,
«Наша Ніва»

Міністэрства аховы
здароўя распрацавала
метадычны ліст пад на�
звай «Аб асаблівасцях
клінічнага працякання
пандэмічнага грыпу А/
Н1N1 і аказання медыч�
най дапамогі пацыентам
з ВРВІ і грыпам». НН уда�
лося яго атрымаць.

Рэкамендацыі пачына�
юцца словамі: «У сувязі з
наяўным пад’ёмам у рэс�
публіцы захворванняў пнеў�
маніяй, яе цяжкім праця�
каннем і ўскладненнямі,
выкліканымі вірусна�бактэ�
рыяльнай флорай (мікст�
інфекцыяй), а таксама з
улікам інфармацыі, атры�
манай ад Сусветнай аргані�
зацыі аховы здароўя, з
дапамогай Інтэрнэту і на ас�
нове атрыманага ў працэсе

лячэння пацыентаў з дадзе�
най паталогіяй вопыту,
Мінаховы здароўя накіро�
ўвае метадычны ліст (…)».

Далей у інструкцыі
гаворыцца, што вірус пан�
дэмічнага грыпу А/Н1N1
адчувальны да вакцыны
«Таміфлю» (азэльтамівіру)
і занамівіру. Да рэмантадз�
іну вірус устойлівы.

Прыгадаем словы
міністра Жарко ў часе ад�
мысловага звароту да насель�
ніцтва 3 лістапада пра тое,
што айчынны «арпетол»
«дзейнічае не горш, а ў не�
каторых пазіцыях нават
лепш, чым «Таміфлю».
Казаў тады міністр і пра тое,
што «ёсць невялікая прабле�
ма з «Таміфлю», але ёсць
наш «рэмантадзін» айчын�
ны, які ў дастатковай коль�
касці».

Міністэрства ж нагадвае
ў лісце, што эфектыўнасць
«Таміфлю» і занамівіру
максімальная ў першыя 48
гадзін хваробы.

Асаблівасці клінічнага
працякання А/Н1N1

Інструкцыя падрабязна
асвятляе асаблівасці
клінічнага працякання пан�
дэмічнага грыпу А/Н1N1.

— больш частае
развіццё такога ўскладнен�
ня, як вірусная пнеўманія з
развіццём дыхальнай неда�
статковасці на 5�6 дзень і
раней ад з’яўлення першых
сімптомаў захворвання,

— развіццё віруснай
пнеўманіі ў пацыентаў з
лішняй вагой,

— хуткае развіццё рэсп�
іраторнага дыстрэс�сіндро�
му, якому папярэднічае вы�
разная задышка і моцны
кашаль, які дрэнна паддаец�
ца лячэнню, харканне кры�
вёй, а таксама хуткае
развіццё поліорганнай неда�
статковасці.

— Яшчэ адной асаблі�
васцю з’яўляецца развіццё
цяжкіх формаў захворван�
ня ў пацыентаў маладога
ўзросту.

Каму мусяць прызна;
чыць «Таміфлю»

Сярод тых, каму павінна
быць прызначанае лячэнне
супрацьвіруснымі сродкамі
«Таміфлю» і занамівір — ма�
лодшыя за 5 гадоў дзеці, ця�
жарныя, пацыенты з цяжкім
працяканнем грыпу, пацыен�
ты з атлусценнем.

Участковы доктар мае
рэцэпт

Як вядома, «Таміфлю»
можна набыць толькі па рэ�
цэпце, завераным гербавай
пячаткай паліклінікі. Некато�
рыя дактары раяць: як толькі
вы заўважылі характэрныя
прыкметы грыпу (высокая
тэмпература, цяжкі кашаль,
насмарк), адразу ж трэба па�
чынаць прымаць «Таміфлю».

Каб атрымаць рэцэнт,
хвораму не трэба ісці самому
ў паліклініку. Трэба выклі�
каць «хуткую», або ўчастко�
вага лекара. Апошнія цяпер
маюць пры сабе рэцэпты з
пячаткай, якія выдаюць пры
пацверджанні неабходнасці.


